

平成19年(2007年)3月5日(月曜日)

教育新聞

中世の遺跡を発掘するに青磁や白磁、常滑に古瀬戸、土師器のような土器などが出土する。つい最近までは、青磁や白磁のような輸入品は高級武士の館や寺院などで使われ、庶民は常滑などの陶器を使い、貧しい者は土器を使っていたと思われていた。しかし、実際には都市市民が青磁や白磁を使い、土器は、実は高級武士の酒盛りに消耗品として使われていたことが分かった。文献に頼っていた歴史学は考古学、という科学と融合し、土の中から「現実」を私たちの目の前に曝した。

発見された元の商船には800
万枚もの貨幣が積まれていた。
日本で使われるために運ばれた
のだが、あまりに重いためバラ
スト代わりに船底に敷き詰めて
あった。少し前の宋の記録には
「日本が大量に貨幣を輸入する
のでテフレになった」とも書か
れている。

たと書き記した。実際に鑄物師がいたと思われる遺構は日本各地から発見されている。農民と融合し相場に長けていた地頭もいたのである。商品経済を思っているより古くから農村にも広まっていたのだ。

博多に集積された可能性が高い。新安沖で発見された商船も無事だったら帰りの船で中国へ木材を運んだに相違ない。80万枚の貨幣のうち何割かはその代金だったのかもしれない。子どもたちの質問には直接授

北きた歴史学習を取り戻す

玉川学園研究員

多賀讓治

鎌倉時代の 人・物・事

「日本で使われるために運ばれたのだが、あまりに重いためバラスト代わりに船底に敷き詰めてあった。少し前の宋の記録には「日本が大量に貨幣を輸入するのでデフレになった」とも書かれている。

「農村ではたばこや茶などの商品作物の栽培が増え、それとともに貨幣経済が流入し、『米使いの経済』が徐々に崩れていった」とは教科書の江戸時代の記述だ。素直に読んだ子どもは、地頭の横暴として教科書で必ず取り上げられるのが、阿弓アキの庄民の訴状である。「領家のために木を伐採していた農民がやりやり村に戻され、煙に麦を轟かないと女子供に縄を打ち、耳を切り鼻を削ぐぞ」という恫喝を文言にも、実は商品経済に問題ない。どうかすると先生もそう思ってはいたということである。この木はいったいどこに行くのだるうか。

以前農村は物々交換だつた。それで「どうな」と思うに違ひない。しかしすると先生もそう思っていたといふことである。實際は大きく異なる。

生き生きとその時代が見える

交換だ
に違ひな
もそう思
ていていた
木はいつたい
うか。

係する部分が含まれてゐる。これは農民が農閑期に木を伐採して、木はいつたいどこに行くのだる

などよりも、中から幅2~3
cm、長さ20cmほどのへら状の木
片が出土することがある。これ
こそが中世のトイレットペー
パー、籌木である。鎌倉時代の
人はこの籌木でウンチを拭いて
いた。あの頼朝や義経もそう
だったのだろうか。だが籌木の
無い地域もあり、そこではどう
やって拭いていたのだろうか。

歴史学習はどうしても政治史に偏りがちだが、生活に密着した歴史もある。武士や庶民がどのような生活をしていたのかが分かると、その時代がもっと身近で具体的なものとなり、立体的に浮かび上がってくる。それを利用することで、考古学であり、私たちもその情報を大いに利用する価値がある。